
AU PROGRAMME

JEUDI 12 SEPTEMBRE
9h  Ouverture du Salon
10h   Colloque  
  L’Essonne, terre d’avenirs : pour les entreprises aussi ?
11h30   Inauguration de la 40e édition de l’Espace Collectivités
14h / 14h30 Conférence proposée par Cogedim
  Cogedim lance Access et lève les freins de l’accès à la propriété immobilière
15h / 16h30  Colloque 
  Rendre les équipements publics et industriels plus résilients 
  face aux phénomènes climatiques extrêmes 
22h    Fermeture du salon

VENDREDI 13 SEPTEMBRE
 

  
  
10h / 11h Colloque
  AUDACE 2024/2034 : Prolonger l’héritage des Jeux Olympiques 
  en Seine-Saint-Denis pour  les  environnementaux 
  de demain 
11h / 12h30 Colloque proposé par la revue L’Inspiration politique
  L’intelligence  au service des collectivités locales   
14h30 / 15h Conférence proposée par Woodeum & Pitch Immobilier
  Logement bas carbone accessible à tous
15h / 16h30    Colloque 
  Réinventer les Friches :  et opportunités de la reconversion
  industrielle en France 
22h     Clôture du Salon

www.espace-collectivites.com

Le logement bas carbone accessible à tous
x



JEUDI 12 SEPTEMBRE

L’Essonne, terre d’avenirs :  
pour les entreprises aussi ?  

Animé par Bruno LAFOSSE, rédacteur en chef de “L’Inspiration politique” 10h-11h30. 

L'Essonne, riche de ses pôles de recherche, de ses centres 
universitaires de pointe et de ses zones d'activités éco-
nomiques diversiées, se positionne aujourd'hui comme 
un moteur économique essentiel pour le sud francilien. 
Le département doit cependant renforcer son attractivité 
pour attirer de nouvelles entreprises et investisseurs. 
Comment l'Essonne peut-elle devenir un modèle de déve-
loppement durable tout en restant compétitive sur la 
scène économique régionale et nationale ? Quels sont les 
principaux freins au développement durable et inclusif 
dans l'Essonne, et comment les surmonter ? Quelles syner-
gies peuvent être développées entre les acteurs publics 
et privés ?

Les débats de l’Espace Collectivités sont conçus pour mettre en lumière  
les sujets essentiels qui préoccupent les collectivités,  
grâce aux contributions variées des différentes parties prenantes.  
Notre ambition est de favoriser une compréhension approfondie des enjeux, 
de confronter les points de vue, et de discuter collectivement des solutions 
innovantes. Ensemble, nous allons explorer comment construire des projets 
durables, porteurs de progrès social, économique et environnemental. 
 
C'est cette dynamique qui anime la programmation de cette 40e édition, 
un rendez-vous incontournable pour façonner l'avenir des territoires. 

DU FORUM TIGNOUS
LES DÉBATS

EN PRÉSENCE DE : 
• François DUROVRAY 

Président du Conseil départemental de l’Essonne 
• Philippe PRÉMAT 

Président du Groupe Prémat 
• Patrick RAKOTOSON 

Président de la CCI d'Essonne  
• Vincent BOUHIER* 

Président de l’Université d'Evry Val d'Essonne 
• Un représentant du laboratoire SVR* 
 

4
*sous réserve
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Edith Carric
Responsable RH du laboratoire SVR du site du Plessis-Pâté
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LES MOMENTS FORTS DE LA 40e ÉDITION 

Cogedim lance Access et lève les freins  
de l’accès à la propriété immobilière

Conférence proposée par Cogedim 14h-14h30. 

Alors que les conditions de marché ont rendu drastiquement 
plus difficile l’acquisition d’un logement pour les ménages 
français, est-il encore possible de devenir propriétaire pour 
le plus grand nombre ?   
An de répondre au besoin fondamental des Français de se 
loger, Cogedim propose la solution Access qui rend à nou-
veau possible l’accès à la propriété pour les primo-accédants, 
notamment les jeunes et les locataires, qui rêvent de devenir 
propriétaires. Au travers des premiers programmes Access 
« Rive nature » à Villeneuve-la-Garenne et « Nouveau 
regard » à Villejuif, découvrez Access, une approche 100 % 
pensée à partir des besoins des clients, de leurs modes de 
vie et de leur pouvoir d’achat.               

EN PRÉSENCE DE : 
• Vincent EGO 

Directeur général Cogedim 
• Raphaël ROLINET 

Directeur Régional Cogedim Paris Métropole 

Rendre les équipements publics  
et industriels plus résilients face  
aux phénomènes climatiques extrêmes  

Animé par Frédéric BENIADA, journaliste 15h-16h30. 

En France, les impacts du changement climatique sont déjà 
visibles et nécessitent de réinterroger les pratiques actuelles 
des concepteurs, aménageurs et gestionnaires des d’équi-
pements publics. Comment rendre les bâtiments publics 
plus résilients face aux phénomènes climatiques extrêmes ? 
Comment renforcer la résilience des voiries urbaines et des 
infrastructure industrielles ? Quels sont les moyens d'amé-
liorer la gestion de l'eau pour faire face aux périodes de 
pénurie ou d'excès ? Comment intégrer la prise en compte 
du changement climatique dans la planication urbaine 
pour minimiser l’exposition aux risques climatiques des 
équipements publics ? Quelles ressources nancières sont 
disponibles pour soutenir ces transformations ?

EN PRÉSENCE DE : 
• Laurent ARNAUD 

Directeur du Département Bâtiments Durables du 
CEREMA 

• Marta DE CIDRAC* 
Sénatrice des Yvelines 

• Olivier CORZANI 
Maire de Fleury-Mérogis 

• Frédéric QUEVILLON 
Vice-président du Conseil National de l'Ordre des 
Architectes d'Île-de-France 

• Olivier SALLERON* 
Président de la Fédération Française du Bâtiment 

*sous réserve
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Caroline DIDIER - DA CRUZ
Conseillère ordinale du Conseil régional de 
l’Ordre des architectes d’Ile-de-France



AUDACE 2024/2034 : Prolonger l’héritage  
des Jeux Olympiques en Seine-Saint-Denis pour 
affronter les dés environnementaux de demain

Animé par Bruno LAFOSSE, rédacteur en chef de “L’Inspiration politique” 10h-11h. 

Les Jeux Olympiques et Paralympiques 2024 ont permis, 
100 ans après la fermeture de la Seine à la baignable, de 
reconquérir une qualité de l’eau permettant la baignade 
en Seine, grâce à la mobilisation de nombreuses collecti-
vités territoriales. 
Fort de 35 bassins de rétention, la Seine-Saint-Denis a 
investi 110 millions d’euros dans ce projet, mais la Seine 
n’est baignable qu’à Paris. Elle souhaite poursuivre cette 
dynamique pour offrir à ses habitants des spots baignables 
d’ici 2028 et faire de la Seine-Saint-Denis un exemple de 
résilience face aux enjeux environnementaux futurs. 

EN PRÉSENCE DE : 

• Stéphane TROUSSEL 
Président du Conseil départemental de la Seine-
Saint-Denis 

• Belaïde BEDREDDINE 
Vice-Président du Conseil départemental de la 
Seine-Saint-Denis 

• Estelle AMOUYAL 
Directrice de l'Eau et de l'Assainissement du 
Département de la Seine-Saint-Denis 

L’intelligence articielle 
au service des 
collectivités locales

Animé par Marine GUINOT, directrice de la stratégie et du développement  
et Bruno LAFOSSE, rédacteur en chef de “L’Inspiration politique” 11h -12h30. 

L'intelligence articielle (IA) est de plus en plus présente 
dans toutes les sphères de la société.  
Cette évolution imminente suscite cependant de nom-
breuses inquiétudes en particulier dans la fonction 
publique. Rédiger un courrier pour un usager, établir un 
compte rendu de réunion, détecter un dépôt sauvage ou 
prévenir une inondation… L’intelligence articielle boule-
verse déjà le fonctionnement des collectivités locales. 
Comment l’utiliser et pour quelles politiques, avec quelles 
limites, quelle maîtrise publique et quelle éthique ? 

EN PRÉSENCE DE : 

• Jean François BOYÉ 
Directeur de cabinet de la Ville de Gennevilliers, 
formateur sur l’intelligence articielle 

• Modeste MARQUES 
Associé du Groupe GB2A avocats, avocat 
spécialisé en droit public et des collectivités 
territoriales 

• Yves NICOLAS 
Directeur du programme d’intelligence articielle 
du Groupe International SOPRA STERIA, Directeur 
du programme d’expérimentation COTEA  

• Pierre BARROS  
Sénateur du Val-d'Oise, membre du Groupe 
d’étude numérique 

6

VENDREDI 13 SEPTEMBRE

Travaux de voirie et économie circulaire :  
Cas concret d’un matériau alternatif,  
la Grave de l’Ecosite®

Atelier proposé par la SEMARDEL 9h-10h. 
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Réinventer les friches : dés et opportunités 
de la reconversion industrielle en France

Animé par Frédéric BENIADA, journaliste 15h-16h30. 

Fruit d'une désindustrialisation massive et reet du dés-
intérêt de la France pour ses usines, les friches industrielles 
sont présentes partout sur le territoire et constituent un 
véritable enjeu pour l’aménagement durable des territoires. 
Quelles opportunités de développement économique la 
réhabilitation peut-elle offrir ? Quels sont les freins à la 
réhabilitation des sites ? Comment les surmonter ? Quels 
accompagnements pour les collectivités territoriales ? 
Quelles opportunités de nancement public ou privé ? Les 
sites industriels doivent-ils toujours changer de destina-
tion ? Peut-on en faire des pôles de compétitivité au service 
de l’attractivité des territoires et du respect de l’environ-
nement ? Comment favoriser la création de nouvelles 
lières industrielles et technologiques ?

EN PRÉSENCE DE : 
• Marc KASZYNSKI 

Président du Laboratoire d'Initiatives Foncières et 
Territoriales Innovantes (LIFTI) 

• Stéphane BARRÉ  
Maire de Oissel-sur-Seine 

• Mathieu GALLOIS 
Maire de Saran, Conseiller départemental du Loiret 

• Célia MOINARD 
Chargée des PPA et du fonds friches/fonds vert, 
Ministère de la transition écologique et de la 
cohésion des territoires 

• Hugo THIERRY 
Chef du bureau de la connaissance et des politiques 
foncières, Ministère de la transition écologique et 
de la cohésion des territoires 

• Un représentant du Ministère de l’Économie, des 
nances et de la souveraineté industrielle et 
numérique* 

Logement bas carbone et pouvoir d’achat
Conférence proposée par Woodeum & Pitch immo 14h-14h30. 

EN PRÉSENCE DE : 
• Julien PEMEZEC  

Directeur général de Woodeum et de Pitch immo

*sous réserve
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14h30-15h

Maxime LANQUETUIT
Directeur Général Adjoint du Développement 
de Woodeum x Pitch Immo

Yannick OLLIVIER
 Directeur Général Régional Ile-de-France 
de Woodeum x Pitch Immo

Le logement bas carbone accesssible à tous


